
习近平在接见探月工程嫦娥六号任务参研参试人员
代表时发表重要讲话强调
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中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平23
日上午在人民大会堂接见探月工程嫦娥六号任务参研参试
人员代表时发表重要讲话。他强调，探月工程成果凝结着
我国几代航天人的智慧和心血，从一个侧面展示了我们这
些年在科技自立自强上取得的显著成就，充分展现了中国
人的志气、骨气和底气。要在全社会大力弘扬追逐梦想、勇
于探索、协同攻坚、合作共赢的探月精神，进一步增强全体
中华儿女的民族自信心和自豪感，凝聚起以中国式现代化
全面推进强国建设、民族复兴伟业的磅礴力量。

中共中央政治局常委李强、赵乐际、王沪宁、蔡奇、丁薛祥、
李希出席活动。

上午10时许，习近平等党和国家领导人来到人民大会
堂北大厅，全场响起长时间热烈掌声。习近平等同大家亲
切握手，并合影留念。

在热烈的掌声中，习近平发表重要讲话。他表示，今年
6月25日，嫦娥六号完成任务后成功返回，我发了贺电。今
天，我和其他中央领导同志来看望大家，代表党中央，再次

向大家表示热烈祝贺和诚挚问候！
习近平指出，嫦娥六号完成了人类历史上首次月球背

面采样，突破了多项关键技术，是我国建设航天强国、科技
强国取得的又一标志性成果，是我国探月工程的重要里程
碑。20年来，探月工程聚焦关键核心技术领域持续攻关，
在科学发现、技术创新、工程实践、成果转化、国际合作等方
面取得丰硕成果，走出一条高质量、高效益的月球探测之
路，为我国航天事业发展、为人类探索宇宙空间作出了重大
贡献。

习近平强调，探索浩瀚宇宙，建设航天强国，是我们不懈
追求的航天梦。新中国成立75年来，在中国共产党领导下，
我国一代代航天人坚持自力更生、自主创新，推动航天事业
从无到有、从弱到强、从“蓝图绘梦”到“奋斗圆梦”，实现历史
性、高质量、跨越式发展，航天强国建设迈出坚实步伐。

习近平指出，外层空间是人类的共同疆域，空间探索是
人类的共同事业。探月工程始终秉持平等互利、和平利用、
合作共赢的原则，“嫦娥”既是中国的、又属于全人类，为国

际科技合作提供了广阔舞台，为全球深空探索贡献了中国
智慧和中国力量。我们要继续敞开胸怀，深入推进多种形
式的航天国际交流合作，同各国分享发展成果、完善外空治
理，让航天科技成果更好造福人类。

习近平强调，探索太空永无止境。希望航天战线同志
们再接再厉、乘势而上，精心开展月球样品科学研究，接续
实施好深空探测等航天重大工程，推动空间科学、空间技
术、空间应用全面发展，为建设航天强国再立新功。

随后，习近平等来到人民大会堂东大厅，参观月球样品
和“九天揽月·探月工程二十年”成果展览。

李干杰、李书磊、张又侠、张国清、吴政隆出席上述
活动。

实施探月工程是党中央把握我国经济科技发展大势
作出的重大战略决策。作为我国航天史上迄今技术水平
最高的月球探测任务，嫦娥六号在人类历史上首次实现月
球背面采样返回，为未来我国开展月球和行星探测奠定坚
实基础。 据新华社

袁家军胡衡华会见出席“一带一路”侨商合作发展大会的国内外重要嘉宾

9月23日，2024年“高质量发展调研行”重庆主题采访
活动正式启动。当日，“高质量发展调研行”采访团来到重
庆市九龙坡区民主村，这里的种种亮点吸引着记者的目
光。民主村作为全国完整社区建设试点之一，在社区改造
中处处体现着为民着想的细节，让居民获得幸福感。

小摊点里的就业保障

在22栋下面的角落里，靠墙修建了一个30多平方米
的亭子，这是民主村的“惠民巧匠坊”，里面设立配钥匙、修
鞋、剪头三个摊位。1995年，四川广安人宋师傅来到民主
村，靠配钥匙、修家电谋生。一开始他是摆地摊，后来在街
边搭棚子。30年来靠着这个摊位，宋师傅养活一家三口。

2021年民主村改造，有个巨大的问题拷问着设计团
队：乱搭乱建的小店、小摊搬到哪里去？这不仅关系着很多
人的生计，也关系着居民们的生活便利。

经过多次意见征求和磋商，九龙城市更新公司创造
性地解决了这个问题，利用社区的角落空地，建立了五
个“惠民巧匠坊”，将各种小生意小摊贩搬到里面，不收
租金，不收杂费，让小摊贩们得以继续谋生。巧匠们也
以各种方式回报着社区的居民：社区组织敬老志愿服务
活动，修面理发的巧匠积极参加；老房子出现渗水问题，
引起邻里纠纷，社区干部第一时间就能找到泥水巧匠帮
忙；腿脚不便的老人家电有问题，维修巧匠把铺子一丢，
上门维修……

宋师傅告诉记者，改造前和改造后，自己的收入基本没
有变化，都维持在每月4000多元。不过现在更干净漂亮，
屋顶也不会漏水。

小驿站里的平安保障

在民主村的入口处，坐落着一个平安驿站，这是谢家湾
派出所在民主村的警务联勤点。一位老年人正在平安驿站
里向两位社区民警反映自己遇到的扰民问题。

民主村里都是老旧房子，大都没有物业，谁来为居民服务？
谢家湾派出所所长何茂告诉记者，民主村有三个特点，

老年人多、租户多、矛盾多。针对这些问题，派出所搭建了
平安驿站平台，推出“藏蓝管家”特色警务品牌。

针对矛盾多的问题，那就积极调解矛盾。比如有居民
反映楼下餐馆油烟问题大，民警就实地探访。在了解情况
后，民警要求餐馆安装烟道，但又发现装烟道会对二楼和三
楼的采光造成影响。于是又与街道协商，让餐馆的烟道从
旁边的垃圾处理站排出，最后妥善解决了问题。

类似的问题很多，民警以“平安驿站”为纠纷协调平台，
先后成功协调纠纷60多起，收集群众意见建议1100余条,
对社区雨棚搭建、安装电梯、整体环境打造等项目的实施提
供了可参考的具体建议。

小医院里的健康保障

民主村的社区医院在广场上相当醒目，三层小楼的苏
式建筑，这里为3.4万人提供基础医疗服务和健康养护。

除了提供打针、输液、雾化等服务外，负责人唐艳说，医
院正在为社区居民提供医养服务。她演示如何在手机上，

通过小程序购买服务。比如，新生儿检测黄疸，购买后护士
就上门检测，价格只要50多元。老人们可以购买导管护
理、臀部护理等，价格远低于大医院。

在诊室里，记者看到医生正在为一个手指麻木的患者做
诊疗，因为社区医院技术有限，医生迅速联通二甲医院——
建设医院的专家蒋医生，由蒋医生在视频中进行远程诊断。
患者吴女士说，这次诊断，挂号费10元，医保报销9元，药费
经过门诊报销后，只有几元钱，自付费用不足10元。

唐艳表示，社区医院在全市率先建立“家庭医生健康管
理中心”，主要负责老年人、高血压、糖尿病等老年慢病群众
的体检、随访、家医签约的全过程健康管理。目前，该站点
为老年人提供健康管理近2781人，慢病管理3800余人。
还开展了儿童及成人疫苗接种，共31个品类，为“一老一
小”提供全方位、全生命周期的健康保障。

小食堂里的吃饭保障

走进民主村社区食堂，记者发现，这个小食堂里有多个
窗口，提供套餐、面食、冒菜等多个品种。

食堂负责人介绍，民主村社区食堂采用公建民营的方
式，由九龙城市更新公司设立，外婆桥餐饮公司管理，每天
承担1300~1500人次用餐，其中有200多名老年人。从去
年4月底到现在运营近一年半，每月盈利3000~5000元，
实行微利经营。

晚饭时间记者看到，最大的档口卖的是套餐，有24个
菜品，包括10荤6素1凉菜，2种水果、2种汤，3种主食，采
取自助形式，正价18元一位。

九龙坡区民政局局长赵顺平说，60岁以上老人优惠2
元，九龙坡辖区内的特困老人、经济困难的高龄失能老人和
高龄失独老人，每人优惠8元。自从营运以来，为24万人
次居民提供助餐服务，其中老年人助餐6.9万人次，社区志
愿者为特困人员、经济困难失能老年人、高龄失能老年人提
供送餐服务，每日约10人。 新重庆-重庆晨报记者 廖平

这些细节，温暖了民主村居民的心

高质量发展调研行·重庆

社区食堂

9月23日下午，市委书记袁家军，市委副书记、市长
胡衡华会见了出席“一带一路”侨商合作发展大会的国内外
重要嘉宾。

中国侨联副主席，民盟中央副主席、北京市委主委
程红，香港新华集团主席蔡冠深，澳门万国控股集团董事
长刘雅煌，玖龙纸业（控股）有限公司董事长张茵，福兴兄弟
集团董事长林文猛等嘉宾，市委副书记李明清，市领导商奎
参加。

袁家军代表市委、市政府和全市人民热烈欢迎各位嘉
宾来渝，感谢中国侨联和广大侨商长期以来对重庆经济社
会发展的大力支持。袁家军说，重庆是长江上游最大的临
江城市，是中欧班列始发地，处在“一带一路”和长江经济带
的联结点上，西部大开发、成渝地区双城经济圈、西部陆海
新通道、长江经济带高质量发展、国家战略腹地建设等国家
重大战略在此交汇叠加，为重庆乘势而上跨越发展带来了
重大历史机遇。今年4月，习近平主席来渝视察，赋予重庆

“两大定位”，要求在发挥“三个作用”上展现更大作为，标定
了重庆在中国式现代化发展全局中的历史定位和新时代新

征程上的奋斗坐标。当前，重庆正深入学习贯彻中共二十
届三中全会精神，全面落实习近平主席视察重庆重要讲话
重要指示精神，充分发挥比较优势、后发优势，系统谋划进
一步全面深化改革工作，坚持把工业作为推动高质量发展
的重要抓手，加快构建“33618”现代制造业集群体系，全力
打造内陆开放综合枢纽，扎实推动美丽重庆建设，努力打造
西部地区高质量发展增长极动力源。

袁家军指出，今年是共建“一带一路”奔向下一个金色
十年的开局之年，举办“一带一路”侨商合作发展大会具有
重要意义。全球侨商齐聚山城、共商合作，必将对重庆进一
步推动开放型经济发展、加快建设内陆开放高地注入新动
力。希望广大侨商以“一带一路”侨商合作发展大会为平
台，继续关心重庆、投资重庆、深耕重庆，与重庆加强交流对
接、深化务实合作，共享现代化新重庆建设新机遇，携手推
进共建“一带一路”倡议走深走实。重庆将持续完善惠侨护
侨政策，建立健全经常性沟通机制，常态化做好服务保障工
作，推动实现更高水平互利共赢。

程红感谢重庆市对侨联工作的大力支持。她说，重庆

是中国中西部地区唯一的直辖市、国家重要中心城市，坚持
创新驱动发展，大力推动数字重庆建设，物流枢纽作用突
出，产业基础坚实，高质量发展充满活力，现代化新重庆建
设成绩显著，为侨商投资兴业提供了崭新机遇。中国侨联
将进一步发挥自身职能优势，积极团结引领侨商朋友，更多
关注重庆、投资重庆，更好服务侨商、服务大局、服务国家重
大战略落地落实。希望广大侨商抢抓机遇，开展互惠互利
合作，助力重庆高质量发展，为推进共建“一带一路”贡献新
的更大力量。

蔡冠深、张茵、林文猛等嘉宾在发言中感谢重庆市的热
情接待和周到安排。他们说，重庆是一座充满活力的现代
化国际大都市，经济社会发展蒸蒸日上，营商环境优越，各
级干部干事创业劲头足，是一片投资兴业的热土。将以此
行为契机，用好“一带一路”侨商合作发展大会平台，持续深
化与重庆互动交流，积极拓展金融、物流、机械、新能源等领
域合作，携手重庆推进共建“一带一路”取得更大成果。

中国侨联，四川省、重庆市有关部门和人民团体负责人
等参加。 新重庆-重庆日报记者 卢志民


